

Los diez hitos que marcarán la

UN AÑO DE URNAS Y ARMAS/ Más de 2.000 millones de personas están llamadas a votar en plena ralentización de la economía.

David Casals. Barcelona
2024 va a ser un año de récords. Por una parte, más de 4.000 millones de personas están llamadas a las urnas en 76 países, en los que reside casi el 51% de la población mundial. Además, nunca ha habido tantas guerras y conflictos abiertos en el planeta desde 1945, cuando terminó la Segunda Guerra Mundial, por lo que el clima generalizado es de incertidumbre.

Al impacto de las armas y las urnas, se suma el de la desaceleración económica, que será especialmente significativo en los países del denominado Sur Global, cada vez más dependientes a nivel crediticio de China, que sufre un parón sin precedentes. Así lo pone de manifiesto el informe sobre los diez grandes temas que marcarán la agenda internacional elaborado por Cidob, centro de estudios con sede en Barcelona especializado en asuntos exteriores dirigido por Pol Morillas, y que acaba de cumplir medio siglo de vida. Estas son las cuestiones que hay que seguir de cerca en los próximos doce meses, según sus analistas:

1 Más conflictividad, más impunidad. 2023 ha sido “uno de los años más conflictivos en el mundo desde el fin de la Segunda Guerra Mundial”, en el que “una de cada seis personas ha estado expuesta en los últimos doce meses”, describe el documento del Cidob. En Ucrania, el 20 de febrero se cumplirán diez años de la anexión de la península de Crimea por parte de Rusia, y el día 23 del mismo mes, dos años de su agresión al resto del país. La guerra entre Israel y Hamás en Gaza se salda con más de 22.000 personas fallecidas y el conflicto podría regionalizarse, algo que tiene una dimensión económica. “Cinco de las grandes navieras mundiales

han decidido dejar el Mar Rojo e ir por el Cabo de Buena Esperanza: subirán los costes y hay que tener en cuenta que el Canal de Suez genera el 2% del PIB de Egipto”, expone el investigador del Cidob Mousa Bourekba.

También en África podría tener lugar una nueva “abdicación catastrófica”, en palabras de la ONG Humans Rights Watch. Utiliza estos términos para referirse a la retirada de la misión internacional de Sudán, que debe producirse antes del 29 de febrero. Este hecho incrementa el riesgo de atrocidades en el país con el mayor número de desplazados internos del planeta: siete millones de personas.

2 La democracia, a examen.

Nunca tantas personas votarán como este año. La primera cita con las urnas tendrá lugar este domingo: las parlamentarias de Bangladesh. Es un país que sufre una división política sin precedentes. Su actual primer ministro, Sheik Hasina Wajed, lleva 15 años en el poder y aspira a la reelección, mientras que su mayor rival, Khaleda Zia, está en arresto domiciliario acusada de corrupción.

El día 13, se celebrarán las presidenciales de Taiwán, donde por primera vez, concurrirán tres listas. La oposición se presenta dividida, y se muestra partidaria de reconducir la actual escalada entre el Gobierno de Taipéi y la China continental. Por su parte, el gobernante Partido Democrático Progresista defiende insistir en la contundencia pese a los riesgos de escalada a nivel geopolítico y militar.

Una de cada cuatro elecciones se desarrollarán en regímenes híbridos o autoritarios. Este es el caso de las presidenciales rusas que tendrán lugar entre el 15 al 17 de marzo, y en las que Vladimir Putin aspira a

CUATRO GUERRAS Y CONFLICTOS A SEGUIR DE CERCA



UCRANIA: RESISTENCIA PESE A TODO. Según el informe del Cidob, el país afronta en 2024 tres grandes desafíos: mitigar la reducción de la ayuda financiera y militar de Estados Unidos, afianzar su proceso de adhesión a la UE y el liderazgo interno ante las discrepancias que han surgido tras el inicio de la agresión rusa.

ser reelegido hasta 2030 por una abrumadora mayoría. Otros casos son las parlamentarias de Irán (1 de marzo) o las presidenciales en Túnez y Venezuela, que aún no tienen fecha.

México contará por primera vez con una mujer como cabeza visible del país tras las presidenciales previstas para el 2 de junio. El liderazgo se lo disputan Claudia Sheinbaum, exalcaldesa de la capital y líder de la coalición de izquierdas gubernamental Morena, y Xóchitl Gálvez, que lidera el opositor Frente Amplio.

Entre el 6 y el 9 de junio, se renovará el Parlamento Europeo tras una campaña que estará marcada por el avance de los las formaciones populistas, ultraderechistas y xenófobas,

según los sondeos. En este contexto, el Partido Popular Europeo liderado por el bávaro Manfred Weber podría decidir poner fin a su histórica alianza con los socialdemócratas y que en 2019 incorporó a los liberales, y buscar el apoyo de los grupos de la derecha radical.

Su ascenso también estará muy presente en 12 países de la UE que celebrarán elecciones como Portugal (10 de marzo), Bélgica (9 de junio) y Austria (23 de octubre). En Ucrania, la cita con las urnas debería ser en marzo como muy tarde, aunque el presidente del país, Volodimir Zelenski, apuntó en noviembre a que no era el “momento adecuado”.

Precisamente, la ayuda a Ucrania será una de las cues-



ORIENTE MEDIO: INCERTIDUMBRE Y VOLATILIDAD.

La intensificación de la campaña israelí en Gaza tendrá consecuencias a escala regional: presión migratoria hacia Egipto, escalada de violencia en Cisjordania o la eventual participación de aliados de Hamás como Irán, Hezbollah o las milicias chiitas de Siria e Irak.

ciones que marcarán la campaña de las presidenciales estadounidenses que se celebrarán el 5 de noviembre, y donde el demócrata Joe Biden aspira a la reelección. “Veremos cómo las armas impactan en las urnas y viceversa”, destaca la investigadora del Cidob, Carme Colomina. Las encuestas señalan al expresidente Donald Trump como favorito pese a su contencioso en los tribunales, aunque los republicanos no ratificarán en unas primarias quién será su candidato hasta marzo. Otros de los candidatos son el gobernador de Florida desde 2019 Ron DeSantis y la exgobernadora de Carolina del Sur Nikki Haley.

En India, que desde 2023 es el país más poblado del mun-

do, Narendra Modi aspira a un tercer mandato para culminar su proyecto nacionalista hindú frente a una oposición que ha decidido unir fuerzas para intentar desalojarle del poder.

3 De la saturación informativa a la desconexión social.

Si años atrás el debate académico giraba en torno a conceptos como la desinformación y la posverdad, el auge de la inteligencia artificial ha permitido sofisticar los bulos y darles una imagen de autenticidad. Este fenómeno lo están sufriendo unas sociedades cada vez más cansadas y saturadas y varios sondeos así lo ponen de manifiesto. El 57% de los griegos y búlgaros, el 46% de los argentinos y el 41% de

DOCE FECHAS A TENER EN CUENTA

ENERO

13

En un momento de creciente tensión entre Taipéi y Beijing, **Taiwán** celebra elecciones generales, cuyo resultado marcará qué política seguirá con respecto a China.

FEBRERO

17

Arranca en Etiopía la cumbre de la **Unión Africana** en pleno retroceso democrático —con seis golpes de estado en 36 meses— y la inestabilidad en el Sahel.

MARZO

17

En un escenario marcado por múltiples desafíos de seguridad interna y el impacto de la guerra en Ucrania, **Rusia** celebra elecciones presidenciales.

ABRIL

7

Ruanda conmemora el 30 aniversario del inicio del genocidio contra la población tutsi que se saldó con la vida de hasta un millón de personas.

MAYO

2

Las elecciones locales en **Reino Unido** se leerán como una primera vuelta de las legislativas previstas en enero de 2025 para el gobierno ‘torie’ y la oposición laborista.

JUNIO

6-9

Se celebran las elecciones en el **Parlamento Europeo** y entre las incógnitas, cuál será el peso de los dos mayores grupos, los socialdemócratas y el Partido Popular Europeo.